

## Cronología de Política Exterior de México

julio-septiembre de 1995

### ASUNTOS BILATERALES

#### Julio

- 30-4** El ministro de Asuntos Extranjeros y Cooperación de la República de Mozambique, Leandro Santos Simao, realiza una visita oficial a México. El funcionario mozambiqueño fue recibido por el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, por el subsecretario de Asuntos Bilaterales, Juan Rebolledo, y por el director general para África y Medio Oriente, Juan Antonio Mateos.

Durante la reunión de trabajo se revisaron los diversos aspectos de la relación bilateral. Ambas partes acordaron la creación de un mecanismo informal de consulta política y la participación de México como observador en los foros de África Austral y de la Asociación de Países del Océano Índico. Asimismo, propusieron alentar a los sectores privados de los dos países para que fortalezcan sus intercambios comerciales y exploren nuevas posibilidades de inversión.

- 3** Concluyen los trabajos de la última de las cuatro reuniones regionales convocadas por el Programa para las Comunidades Mexicanas en el Extranjero, de la Cancillería mexicana. Después de reunirse en las ciudades estadounidenses de Chicago, San Antonio y Phoenix, se clausuró en Fresno esta serie de discusiones que tienen como propósito recoger planteamientos y propuestas para enriquecer los objetivos estratégicos del apartado del Plan Nacional de Desarrollo 1995-2000, que contempla la necesidad de una nueva relación de nuestro país con los nacionales que radican en el exterior.
-

En las cuatro reuniones se expresó el acuerdo de que, en el ámbito de la organización comunitaria, se continúe alentando a nuestros connacionales para que formen grupos por región de origen, fomentando el acercamiento con las organizaciones mexicano-americanas, con sus líderes políticos y con las asociaciones latinas no gubernamentales.

Otro de los rubros abordados en las reuniones fue la problemática educativa de los mexicanos en el exterior. Se acordó promover cuatro áreas básicas en la materia: educación para adultos; educación bilingüe; educación migrante; y cooperación en educación superior.

- 4-7 El subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño Cantú, realiza una visita oficial a la República Popular de China. Durante los trabajos de la Tercera Reunión de la Comisión Mixta, en sus palabras de bienvenida, el viceministro de Estado para la Ciencia y la Tecnología de China, Xu Guanhua, expresó que la cooperación y el intercambio entre los dos países no sólo ha estrechado e incrementado la amistad entre el sector de los científicos, sino que también ha ampliado y profundizado la colaboración bilateral, aportando elementos favorables al progreso de la ciencia, la tecnología y la economía de los dos países. El subsecretario Treviño hizo un repaso de los temas importantes de la agenda bilateral, particularmente en los sectores de ciencia y tecnología, educación y cultura; y recibió de sus interlocutores chinos información actualizada sobre programas y políticas en las materias mencionadas que instrumenta el gobierno de ese país.
- 13 La Secretaría de Relaciones Exteriores gira instrucciones al consulado general de México en Los Ángeles, California, para que exija una pronta y exhaustiva investigación de los hechos que condujeron a la muerte de Jesús Vargas Trejo, ciudadano mexicano, el pasado 9 de julio en esa ciudad.
- La Cancillería informó que seguirá con atención el curso de las investigaciones que las autoridades correspondientes lleven a cabo y, en caso de existir responsabilidades, exigirá que se aplique todo el rigor de la ley.
- 14 El subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño Cantú, concluye una visita de trabajo a Japón. Entre otras personalidades, se reúne con el príncipe Takamado, miembro de la familia imperial, con quien conversa sobre las relaciones bilaterales en el ámbito de la cultura.
-

- 9-14 El vicepresidente y ministro federal de Economía Pública de la Confederación Suiza, Jean-Pascal Delamuraz, realiza una visita de trabajo a México. Durante su estancia en nuestro país, el vicepresidente Delamuraz tuvo una reunión con el presidente Ernesto Zedillo, y con el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, en la cual intercambiaron puntos de vista sobre la conveniencia de estrechar la relación política, económica y comercial entre México y Suiza.

El 11 de julio, el vicepresidente Delamuraz y el secretario de Comercio y Fomento Industrial, Herminio Blanco, firmaron el Acuerdo para la Promoción y Protección Recíproca de Inversiones entre ambos países. Las partes expresaron que ello contribuirá al crecimiento del intercambio comercial y reconocieron que el comercio bilateral no corresponde, actualmente, al potencial existente entre los dos países.

- 17-18 El secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, inicia una gira de trabajo por tres países europeos: Portugal Italia y Alemania, para posteriormente viajar a Marruecos. En su primer día de trabajo, el secretario Gurría efectúa una visita a Portugal, donde se entrevistó con el presidente de la república portuguesa, Mario Soares, a quien le transmitió una invitación de su homólogo mexicano, Ernesto Zedillo, para que realice una visita de Estado a nuestro país. Durante las conversaciones, se hizo un examen general del estado que guardan las relaciones bilaterales.

Asimismo, el secretario Gurría mantuvo una reunión de trabajo con el ministro de Negocios Extranjeros, Manuel Durao Barroso. Ambos Cancilleres conversaron sobre el estado de las relaciones bilaterales y las posibilidades de fortalecer y ampliar los campos de cooperación.

- 19 En el marco de su gira de trabajo por tres países de Europa, el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, realiza una visita oficial a Italia. El presidente del Senado italiano, Carlo Scognamiglio, en funciones de presidente de la República *ad interim*, ofreció una comida de trabajo al secretario Gurría en la cual se concluyó que es necesario fortalecer y ampliar las relaciones bilaterales en beneficio mutuo. Durante el evento, se acordó también celebrar la Primera Reunión de la Comisión Binacional México-Italia, que será uno de los principales foros de diálogo entre ambos países.

- 20-21 El secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, realiza una visita de trabajo a Alemania. Durante su jornada de trabajo, destacaron las conversaciones que sostuvo con su homólogo alemán, Klaus Kinkel, en
-

las cuales quedó de manifiesto que el diálogo político bilateral, así como la continuidad de la cooperación en los organismos internacionales multilaterales, son dos elementos de la relación que han estado presentes desde hace ya muchos años.

Ambos Cancilleres reconocieron el excelente estado que guardan las relaciones bilaterales y señalaron que aún existe un potencial amplio que debe ser aprovechado. El primer paso concreto en esa dirección fue el compromiso adoptado de ultimar detalles para la firma del Acuerdo Marco sobre cooperación en los ámbitos político, económico, científico, cultural y jurídico, que normará las relaciones de ambos países.

- 20 Se inaugura, de manera oficial, el consulado de México en Orlando, el trigésimo noveno que se incorpora a la extensa red consular dedicada a la atención de ciudadanos mexicanos en Estados Unidos y el segundo que funciona en Florida, estado con el cual México ha incrementado sensiblemente sus relaciones de carácter político y económico.

El consulado de México en Orlando cubrirá en su jurisdicción 46 condados del centro y norte de Florida y atenderá aproximadamente a 350 000 nacionales mexicanos, la mayoría de ellos ubicados en zonas rurales.

- 21 El secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, y el ministro de Asuntos Exteriores de Rumania, Teodor Viorel Melescanu, intercambiaron mensajes de felicitación con motivo del LX aniversario del establecimiento de vínculos diplomáticos entre México y Rumania.

En los mensajes de referencia se expresó la conveniencia para ambos países de consolidar su comunicación y entendimiento político, con fundamento en la tradicional amistad que los ha caracterizado y en los requerimientos que plantean los cambios en los escenarios político y económico, regional e internacional.

- 22 En el marco del mecanismo instrumentado entre la Secretaría de Relaciones Exteriores y los gobiernos de los estados de la República, a efecto de restituir a su lugar de residencia habitual a aquellos menores que hubieran sido sustraídos ilícitamente y trasladados al extranjero, según lo previsto por la Convención de La Haya sobre aspectos Civiles de la Sustracción de Menores, fueron reintegrados, en recientes fechas, a sus familias, los pequeños Carlos Geovvani Trigo Silva; Armando y Camilo Gil Gómez; Polcn Cisneros; Ana, Yesenia y José Morales Reyna; y Alberto Daniel, Adriana Michel y Arianna Michel Cornejo Brooks.

De conformidad con dicha Convención, y a petición de la parte interesada, la Dirección de Asesoría y Defensoría Legal a Mexicanos en el Extranjero, de la Consultoría Jurídica de la Cancillería mexicana, gestionó ante el Departamento de Estado de Estados Unidos, autoridad central para estos procedimientos, la restitución inmediata a México de estos niños, quienes fueron sustraídos ilícitamente del domicilio familiar y trasladados, siete de ellos a California y tres más al estado de Texas, en contravención a lo previsto por la legislación mexicana y por la propia Convención de La Haya para tal efecto.

- 22-25 Al finalizar su gira por tres países del continente europeo, el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, realiza una visita oficial a Marruecos. Durante su estancia en ese país sostuvo conversaciones con el primer ministro y ministro de Asuntos Exteriores y de la Cooperación, Abdellatif Filali, quien expresó su interés por los convenios que México ha celebrado en materia de protección de inversiones y para evitar la doble imposición. En vista de ello, los dos Cancilleres manifestaron su voluntad de explorar mecanismos bilaterales de este tipo.

Al término de la visita, el secretario Gurría, acompañado por el ministro Filali, inauguró una muestra de textiles mexicanos en la galería Bal-El-Kebir. En esa oportunidad, Gurría impuso la condecoración de la Orden del Águila Azteca a Saad Kettani, distinguido empresario marroquí y cónsul honorario de México en Casablanca.

- 24-25 El Grupo Binacional sobre Puentes y Cruces Internacionales México-Estados Unidos, realiza un recorrido fronterizo, con objeto de observar la operación de los cruces San Luis Río Colorado/San Luis; Sonoyta/Lukeville; Nogales/Nogales; Naco/Naco; y Agua Prieta/Douglas. El programa del recorrido binacional incluyó presentaciones en los diferentes puertos fronterizos a cargo de las autoridades en garita de los dos países, así como una reunión de evaluación final. Las respectivas delegaciones estuvieron presididas por el director general para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Jorge Castro-Valle, y por el coordinador de Asuntos Fronterizos del Departamento de Estado, Steve Gibson.

- 27-28 El secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, asiste, en representación del presidente, Ernesto Zedillo, a los actos de inauguración del mandato presidencial de su homólogo peruano, Alberto Fujimori.
-

El secretario Gurría aprovechó la ocasión para mantener conversaciones con autoridades peruanas y con delegaciones asistentes de otros países del hemisferio, sobre diversos temas de la agenda bilateral.

## Agosto

- 4 El secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, participa como orador en el Simposio sobre Perspectivas sobre la Comunidad Global, en San Diego, California. El simposio, auspiciado por la Cámara de Comercio de San Diego, el periódico *San Diego Union-Tribune* y el Bank of America, reunió a 10 ponentes de primer orden que disertaron sobre los aspectos más relevantes de la situación mundial.

En el marco de sus actividades, el Canciller Gurría, se entrevistó con la alcaldesa Susan Golding y con el presidente de la Cámara de Comercio de la ciudad. Sostuvo reuniones de trabajo con líderes de la comunidad empresarial y entregó certificados de estudios a los egresados del Seminario de Verano sobre Estados Unidos, que organizó el Centro de Estudios México-Estados Unidos de la Universidad de California en San Diego.

- 4 En el marco de la Primera Reunión de la Comisión Mixta de Comercio e Inversión México-Australia, celebrada en la ciudad de México, el ministro de Comercio Exterior de Australia, Robert McMullan, realiza encuentros de trabajo con el subsecretario para Asuntos Bilaterales, Juan Rebollo Gout, con quien trató temas de la relación bilateral y la participación en foros multilaterales como el Mecanismo de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) y la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

- 6 El gobierno de México se une a la conmemoración del pueblo japonés y de la comunidad internacional, con motivo del cincuenta aniversario de las explosiones nucleares sucedidas en Hiroshima y Nagasaki. De igual forma, lamenta el sufrimiento provocado por los efectos de las radiaciones atómicas sobre la población de ambas ciudades, y manifiesta su esperanza de que nunca más se repita una tragedia similar.

México expresó que comparte las aspiraciones de quienes desean ver un mundo libre de armas nucleares y que, por ello, tiene como tarea prioritaria contribuir a la pronta terminación de las negociaciones que se realizan en el marco de la Conferencia de Desarme, para concluir el texto de un Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares.

- 10 México externa su preocupación por la reciente escalada militar del conflicto en la ex Yugoslavia, la cual ha cobrado nuevas víctimas entre la población civil, y amenaza con extenderse, poniendo en riesgo la seguridad y la paz regionales.

El gobierno mexicano reitera su llamado a las partes en conflicto y a la comunidad internacional a fin de lograr que se negocie, por medios pacíficos y de conformidad con los principios de justicia y del derecho internacionales, una paz justa y duradera que tome en cuenta los legítimos intereses de todas las partes involucradas.

- 10-13 Por instrucciones del presidente Ernesto Zedillo, la Secretaría de Relaciones Exteriores brinda todo su apoyo a los familiares de los connacionales fallecidos en el accidente aéreo registrado la noche del 9 agosto en San Vicente, El Salvador. Personal de la Dirección General de Protección y Asuntos Consulares, de la Subsecretaría de Asuntos Bilaterales, se trasladó a ese país con objeto de auxiliar a los deudos en las gestiones correspondientes a la repatriación de los restos de sus familiares, y acompañarlos en su regreso a México.

La lista completa de los restos de los connacionales repatriados es la siguiente: Luis Procuna, Consuelo Chamorro de Procuna, Inés Bañuelos, Otilia Dosal, y los hermanos Martín, Paulino, Benito, Juan José y Alberto Ramos, así como Domingo Verdín y Ramón Meneses; estos últimos siete, integrantes del Mariachi Oro de México.

- 15 Con objeto de fomentar la inversión nacional y extranjera en las franjas fronterizas y costas de nuestro país, a partir de esta fecha se eliminan los requisitos mínimos de inversión, así como los plazos de ejecución en la construcción de fideicomisos residenciales.

De conformidad con el artículo 14 de la Ley de Inversión Extranjera, así como el último párrafo del artículo 17 del Reglamento de la Ley para Promover la Inversión Mexicana y Regular la Inversión Extranjera, la Secretaría de Relaciones Exteriores concede discrecionalmente los permisos para constituir fideicomisos en la zona restringida, considerando el beneficio económico y social que presenta esta operación.

- 20-23 El regente y presidente del Senado de Hamburgo, Henning Voscherau, realiza una visita oficial a México, al frente de una delegación de altos funcionarios del sector público y privado de Alemania. El propósito de dicha reunión fue fortalecer los vínculos políticos, económicos y culturales entre ambas naciones, y consolidar la cooperación bilateral en los

distintos ámbitos. Cabe destacar que Alemania ocupa el tercer lugar como socio comercial e inversionista de México a nivel mundial.

- 23-25** En el marco de la Primera Reunión de la Comisión Binacional México-Honduras, el subsecretario para Asuntos Bilaterales, Juan Rebolledo Gout, preside las reuniones técnicas. El subsecretario Rebolledo destacó que en los últimos años México y Honduras han estrechado sus contactos oficiales, como lo demuestran los tres últimos encuentros que han sostenido los presidentes de ambos países.

Al evaluar la relación bilateral, se subrayó la importancia que sus gobiernos otorgan a la misma y expresaron su voluntad de fortalecer el diálogo y el entendimiento político entre las dos naciones, mediante la celebración de reuniones periódicas entre funcionarios de alto nivel.

- 28-29** Se lleva a cabo, en el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Bolivia, la Cuarta Reunión de la Comisión Mixta Intergubernamental México-Bolivia. Las delegaciones estuvieron presididas por el subsecretario para Asuntos Bilaterales, Juan Rebolledo Gout, y por el secretario nacional de Relaciones Internacionales y Culto de Bolivia, Jaime Aparicio Otero.

La Comisión Mixta es un mecanismo bilateral que tiene como objetivo mantener un diálogo fluido entre ambos países, a través del cual se analizan diversos temas de interés bilateral, regional y multilateral.

## Septiembre

- 5** El presidente de la República de Chile, Eduardo Frei Ruiz-Tagle, arriba a la ciudad de México, para realizar una visita de Estado por tres días. El día 6 de septiembre, el presidente Frei es recibido por su homólogo mexicano, Ernesto Zedillo, en Palacio Nacional, para sostener la primera ronda de conversaciones entre ambos mandatarios. Posteriormente, los dos presidentes se reunieron nuevamente con la delegación de empresarios chilenos que acompañan al presidente Frei, para después firmar acuerdos bilaterales.
- 11-12** El vicepresidente del Consejo de Estado y secretario del Consejo de Ministros de Cuba, Carlos Lage Dávila, realiza una visita oficial a México. Durante su estancia en nuestro país, Carlos Lage se entrevistó con el presidente Ernesto Zedillo. En sus conversaciones, constataron el exce-

lente nivel de las relaciones entre México y Cuba en los ámbitos bilateral, regional y global, así como la gran coincidencia de posiciones en los temas prioritarios de la agenda internacional. Asimismo, expresaron la voluntad de ambos gobiernos de fortalecer el diálogo y el entendimiento político que tradicionalmente ha existido entre los dos países, y de afianzar los vínculos de cooperación en todas las áreas.

- 13 Se celebra la primera reunión del Comité de Seguimiento de la Comisión México-Japón Siglo XXI, en la cual se examinaron las perspectivas y oportunidades de la relación bilateral, así como la instrumentación de las recomendaciones de la Comisión destinadas a fortalecer la cooperación en sectores como el agroindustrial y pesquero, industrial, de energía y minas, comercio, ciencia y tecnología, entre otros.

Como parte sustancial de sus trabajos, el Comité identificó nuevas áreas para fortalecer la relación bilateral, con la participación de los sectores público y privado. Se destacó el interés en promover la industria mexicana, pequeña y mediana, así como el turismo y el intercambio cultural.

- 18-19 Se lleva a cabo la Primera Reunión a Nivel Ministerial de la Comisión Binacional México-El Salvador, mecanismo en el cual se definen, a partir de un enfoque integral, las líneas generales de cooperación bilateral, así como las acciones específicas en los ámbitos político, económico, financiero, comercial, técnico, científico, social, educativo y cultural.

Por México, presidió el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría; por El Salvador, el ministro de Relaciones Exteriores, Ramón González Gincr. Durante las reuniones, se examinaron los múltiples asuntos que integran la agenda bilateral: flujos migratorios; cooperación para combatir el narcotráfico, conservación del medio ambiente; Reunión Cumbre Tuxtla II; Alianza para el Desarrollo Sostenible; Programa Mexicano para la Cooperación con Centroamérica; cooperación en materia de comunicaciones, promoción comercial, cooperación energética y minera, y desarrollo social, entre otros.

- 19-21 Se realiza la XVIII Reunión del Grupo Binacional sobre Puentes y Cruces Internacionales entre México y Estados Unidos. Las delegaciones estuvieron presididas por el director general para América del Norte, Jorge Castro-Valle, y por el coordinador para Asuntos Fronterizos con México del Departamento de Estado estadounidense, Stephen Gibson.

Los trabajos del Grupo Binacional, comprendieron una sesión pública en la que promotores mexicanos y estadounidenses de nuevos puertos fronterizos presentaron sus proyectos, así como una sesión técnica en la que las delegaciones oficiales discutieron las propuestas que resultaron de interés para ambos países.

**20-22** A invitación del ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, Roberto Robaina, el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, realiza una visita oficial a ese país. Durante su estancia, el Canciller Gurría realiza una visita de cortesía al presidente Fidel Castro y se entrevista con diversos ministros del gobierno cubano, a fin de evaluar y concertar acciones de cooperación sobre diversos temas de la amplia agenda bilateral.

**21** El gobierno de México deplora la aprobación del proyecto de ley conocido como Acta para la libertad y la solidaridad democrática en Cuba, realizada por la Cámara de Representantes de Estados Unidos. Para México, el alcance del citado proyecto de ley resulta inaceptable a la luz del derecho internacional, ya que pretende aplicar normas internas de Estados Unidos más allá de sus propias fronteras, y someter a la jurisdicción local controversias resultantes de una acción tomada por gobiernos, empresas e individuos de otros Estados.

A pesar de que esta iniciativa aún requiere la aprobación del Senado de Estados Unidos y la ratificación por el Ejecutivo de ese país, el gobierno de México estima que, de convertirse en ley, la aplicación de sus disposiciones sería una fuente de tensiones en el ambiente de diálogo y cooperación internacionales, no sólo en nuestra región sino también entre la comunidad de naciones.

**22** En la sede de la Cancillería mexicana, se lleva a cabo la Reunión del Grupo Informal sobre Ciencia y Tecnología México-Estados Unidos. Dicho mecanismo de concertación constituye el foro periódico de consultas y coordinación a nivel gubernamental para abordar asuntos específicos de la materia en el ámbito bilateral.

La delegación mexicana estuvo presidida por el director general de Cooperación Técnica y Científica, Alfredo Pérez Bravo, mientras que la delegación estadounidense fue encabezada por el director de Programas Científicos de Cooperación, Océanos y Asuntos Científicos y del Medio Ambiente Internacional, David Bleyle.

Entre los temas que se abordaron destacan las actividades en el campo de la investigación oceanográfica, en los cuales se acordó estrechar, sobre

la base de un estricto respeto al marco jurídico existente, la colaboración entre los dos países mediante el mejoramiento constante de los canales de comunicación y el intercambio dinámico de información en un tema del más alto interés para ambas naciones.

- 25 Ante la decisión emitida el día de hoy por el magistrado Ronald Hedges, de la Corte de Distrito de Nueva Jersey, Estados Unidos, que niega la extradición por peculado de Mario Ruiz Massieu, el gobierno de México informa que, a través de los canales diplomáticos, transmitirá al gobierno de Estados Unidos su profunda preocupación e inconformidad con esta decisión, misma que no contribuye a la prioridad que México da al asegurar que prevalezca el estado de derecho y se abata la impunidad.

- 26 Se reúne en Washington el Grupo de Trabajo de Migración y Asuntos Consulares México-Estados Unidos de la Comisión Binacional. Las delegaciones son encabezadas por el subsecretario para Asuntos Bilaterales, Juan Rehollado Gout, y por la subsecretaria de Asuntos Consulares del Departamento de Estado, Mary Ryan.

Durante la reunión, las delegaciones intercambiaron información sobre las perspectivas de reforma a la legislación estadounidense que afecta a la migración, medidas para facilitar la migración documentada, desarrollos recientes en las políticas migratorias de uno y otro país, asuntos de protección de nacionales, entre otros.

- 28-29 Se realiza, en la ciudad de México, la Segunda Reunión de la Comisión Binacional México-Jamaica. La instalación de los trabajos técnicos se llevó a cabo por la embajadora de Jamaica en nuestro país, Ruby Evadne Coye, y por el subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño Cantú.

En los encuentros, se definieron áreas de trabajo y se evaluaron los avances en los proyectos emprendidos en los ámbitos político, económico, comercial y financiero de cooperación técnica y científica, y de intercambio educativo y cultural. En materia de combate al narcotráfico atribuyeron especial prioridad al control, fiscalización y represión del tráfico ilícito, así como a la cooperación bilateral.

- 29 El gobierno de México felicita a Israel y a la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) por la firma del Acuerdo para la Ampliación de la Autonomía Palestina en Cisjordania, efectuada el 28 de septiembre, en Washington.

Este acuerdo, resultado de arduas negociaciones entre Israel y la OLP, contribuye a fortalecer el proceso de paz en la región y a consolidar un ambiente propicio para el desarrollo y la cooperación en el área.

## ASUNTOS MULTILATERALES Y DE COOPERACIÓN

### Julio

- 1 En la sesión plenaria de la Conferencia de Desarme con sede en Ginebra, Suiza, actualmente bajo la presidencia de México, el grupo de Países No Alineados y Neutrales miembros de la Conferencia, conocido como el Grupo de los 21, formuló una declaración, en la cual expresa su preocupación por el reciente anuncio, hecho por el gobierno de Francia el 14 de junio pasado, sobre la reanudación de sus ensayos nucleares en el Pacífico Sur, así como por el ensayo realizado por China el 15 de mayo. Por otra parte, la declaración establece la posición del Grupo sobre el alcance que deberá tener el futuro del Tratado de Prohibición Completa de Ensayos Nucleares (CTBT, por sus siglas en inglés), que actualmente es negociado en el seno de la Conferencia.

En cuanto al alcance del CTBT, el G-21 reiteró que ningún ensayo deberá ser permitido, bajo ninguna razón o justificación, incluyendo los llamados ensayos de seguridad y fiabilidad de las armas nucleares. La prohibición debe ser total, y el CTBT debe contener obligaciones para la completa cesación de los ensayos nucleares por todos los Estados, y en todos los entornos.

Cabe señalar que, además de México, el G-21 lo integran actualmente Argelia, Brasil, Cuba, Egipto, Etiopía, India, Indonesia, Irán, Kenya, Marruecos, Mongolia, Myanmar, Nigeria, Pakistán, Perú, Sri Lanka, Venezuela y Zaire.

- 2 Se inician las operaciones de la Escuela de Extensión de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en la ciudad de Hull, Canadá. Entre los objetivos que persigue la escuela, se encuentran el de ofrecer cursos de español y cultura mexicana a la población canadiense, presentar periódicamente muestras de las manifestaciones artísticas del área de difusión cultural de la UNAM, así como establecer nexos académicos con universidades e instituciones culturales canadienses.

- 3 El embajador de México en Guatemala, Guillermo Cosío Vidaurri, entrega un equipo sismológico al Comité Nacional de Emergencia, que será destinado al Instituto Nacional de Sismología, Vulcanología, Meteorología e Hidrología de ese país.

Esta es la primera acción de cooperación que se deriva de la visita a Guatemala del presidente Ernesto Zedillo, quien suscribió, con el presidente Ramiro de León Carpio, un Memorandum de Entendimiento, entre ambos gobiernos, en materia de prevención de desastres en la zona del Volcán de Tacaná, así como de aquellos que puedan organizarse por fenómenos hidrometeorológicos en la zona fronteriza de los dos países.

- 3-7 En el marco de las acciones de colaboración que México viene realizando como parte del Programa de Cooperación Técnica con Guatemala, se lleva a cabo el Seminario sobre Enseñanza-Aprendizaje para la Gestión de Proyectos de Investigación, organizado conjuntamente por Nacional Financiera y la Secretaría de Relaciones Exteriores, con el apoyo de la Organización de Estados Americanos.

El objetivo del proyecto es la formación de profesionales guatemaltecos para aplicar métodos de identificación, formulación, evaluación y administración de proyectos de inversión, a fin de acceder al financiamiento para los mismos, dando énfasis a aquellos que tienen incidencia en el desarrollo social, tanto a nivel de cada país como a nivel bilateral.

- 4-7 El subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño Cantú, realiza una visita oficial a la República Popular de China. Durante su estancia en Beijing, el subsecretario Treviño presidió, junto con el viceministro de Estado para la Ciencia y la Tecnología, Xu Guanhua, los trabajos de la Tercera Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Técnica y Científica México-China. Durante dicha reunión, se firmó el Acta Final, que consta de cinco anexos, entre los cuales se detallan los proyectos ejecutados en los anteriores programas así como aquellos aprobados para el bienio 1995-1997, sumando un total de 62 proyectos en las siguientes áreas: recursos hidráulicos, agricultura, biología molecular, prevención de desastres, producción y comercialización de artesanías, y explotación de recursos minerales, entre otras.

El subsecretario Treviño manifestó que el Programa de Cooperación Internacional que se aprobó durante los trabajos expresa una visión renovada de la manera en que ambas naciones enfrentan la responsabilidad de la cooperación bilateral, y rescata las aportaciones positivas que han brindado las experiencias de programas anteriores.

- 8 Arriba a la Ciudad de México el ministro de Asuntos Internacionales de Quebec, Canadá, Bernard Landry, con objeto de llevar a cabo un intenso programa de actividades el 10 de julio próximo.

Bernard Landry encabeza una importante delegación de empresarios de Quebec, misma que incluye representantes de los sectores de energía, comunicaciones, finanzas, comercio y transporte. Esta visita se enmarca dentro del interés de ambas partes por fortalecer la cooperación económica-comercial, así como los tradicionales nexos en materia educativa-cultural y cooperación técnica y científica.

- 12-13 El secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, asiste a la XXI Reunión Ministerial del Consejo del Sistema Económico Latinoamericano (SELA), en la ciudad de San Salvador, El Salvador.

En la etapa ministerial se abordarán diversos temas, entre los que destacan: las acciones para la cooperación y la integración regional; la coordinación macroeconómica internacional; la innovación tecnológica, la promoción de la inversión a largo plazo; la nueva dimensión institucional de la Secretaría Permanente; así como la elección del Secretario Permanente y el XX Aniversario del SELA.

- 14 En el marco de su visita a la Universidad de Estudios Extranjeros de Kyoto, Japón, el subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño Cantú, se reúne con el príncipe Takamado, con quien conversa sobre las relaciones de cooperación cultural que existen entre los dos países.

El programa de cooperación técnica y científica con Japón es uno de los de mayor dimensión e importancia en la vertiente de recepción de cooperación. Las actividades de cooperación binacional se realizan en sectores prioritarios para México tales como: agua, medio ambiente y recursos naturales, y tecnología aplicada, con una cartera de 18 proyectos en ejecución y 22 en proceso de evaluación por parte de las autoridades japonesas.

Con el apoyo de Japón, en el periodo de 1990 a la fecha, se han capacitado alrededor de 160 mexicanos en ese país; de igual manera, se han recibido en México 458 expertos y 9 jóvenes voluntarios, quienes han cooperado con instituciones mexicanas.

Con el ánimo de encontrar nuevas fórmulas de colaboración, el gobierno de México ha propuesto a las autoridades japonesas competentes, la estructuración de un mecanismo conjunto de colaboración hacia terceros países, con particular énfasis hacia Centroamérica y el Caribe, que

permita multiplicar las actividades de cooperación técnica, con base en las experiencias que se han forjado conjuntamente en diversos sectores.

- 17 En el marco de su gira de trabajo por tres países europeos, el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, sostuvo una entrevista con su homólogo portugués, Manuel Durao Barroso. En materia de acuerdos e instrumentos de cooperación, los dos Cancilleres tomaron nota, con satisfacción, del avance que registran las negociaciones para la suscripción de un acuerdo de cooperación aérea y otro en materia de cooperación turística. También, señalaron la conveniencia de firmar un acuerdo de supresión de visas, de pasaportes diplomáticos y oficiales, a fin de hacer extensivo el acuerdo en vigor sobre supresión de visas en pasaportes ordinarios.

Por otra parte, el secretario Gurría mantuvo un encuentro con el ministro de Comercio y Turismo, Fernando Faria de Oliveira, con quien discutió mecanismos de colaboración y ampliación de los vínculos comerciales y sobre intercambios en materia turística.

- 19 El gobierno de México expresa a los gobiernos de las potencias nucleares su preocupación por la decisión de algunos de ellos de reanudar ensayos nucleares o anunciar su intención de hacerlo en fecha próxima.

México ha iniciado consultas con los países que, al igual que el nuestro, se oponen a la realización de cualquier ensayo de armas nucleares, a fin de evaluar las medidas que puedan adoptarse para frenar los intentos de llevar a cabo ensayos de esa naturaleza.

En consecuencia, y tomando en consideración los vínculos amistosos que lo unen al gobierno y al pueblo francés, México cuestiona la facultad de Francia para llevar a cabo los ensayos nucleares que ha anunciado realizar en el Atolón de Mururoa, al mismo tiempo que exhorta a las autoridades de ese país amigo, a adherirse inmediatamente a una moratoria con miras a la próxima suscripción de un tratado que prohíba todos los ensayos nucleares.

- 19 En el marco de su gira de trabajo por tres países de Europa, el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, realiza una visita oficial a Italia, donde se entrevista con el director general de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), Jacques Diouf; en la misma, se analizó la situación de los diversos proyectos de cooperación que este organismo desarrolla en México.

Asimismo, conversaron sobre las negociaciones del Código de Conducta sobre Pesca Responsable, iniciativa mexicana dentro de ese foro.

El Canciller Gurría firmó, a nombre de México, dos proyectos de cooperación: Apoyo al Fomento de la Conservación de Suelos, y Asistencia al Sostenimiento de una Pesquería Responsable del Camarón y las Medidas de Protección y Conservación de las Tortugas Marinas en el Hemisferio Occidental.

- 20 Durante la inauguración del consulado de México en Orlando, da inicio un programa de cooperación entre el Instituto de Educación Básica del gobierno del estado de Morelos y el Distrito Escolar del Condado de Orange; la primera acción de colaboración la constituye la donación de paquetes de libros en español, misma que recibe de la entidad mexicana el superintendente del Consejo Escolar de Orange, Don Shaw. Con dicho programa se buscará beneficiar a la población estudiantil de origen mexicano en la zona metropolitana de Orlando.
- 20-21 El secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, realiza una visita de trabajo a Alemania. Al entrevistarse con su homólogo alemán, Klaus Kinkel, ambos Cancilleres reconocen el excelente estado que guardan las relaciones bilaterales, y señalan que aún existe un potencial amplio que debe ser aprovechado. Asimismo, adoptan el compromiso de ultimar detalles para la firma del Acuerdo Marco, sobre cooperación en los ámbitos político, económico, científico, cultural y jurídico, que normará las relaciones bilaterales.
- 21 Con motivo de la acreditación de la embajadora Roberta Lajous como representante permanente de México ante la oficina de la Organización de las Naciones Unidas en Viena (ONU), y al revisar la agenda de México con los organismos internacionales con sede en Viena, nuestro país reitera su interés en los temas de tráfico ilícito de drogas, control de estupefacientes, prevención del delito y uso pacífico del espacio ultraterrestre.
- 22-25 Después de finalizar su gira por tres países del continente europeo, el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, realiza una visita oficial a Marruecos. Durante su estancia en ese país sostuvo conversaciones con el primer ministro y ministro de Asuntos Exteriores y de la Cooperación, Abdellatif Filali, quien manifestó la intención de su país para ratificar, en el plazo más breve, el Acuerdo General de Cooperación entre ambas naciones. En ese contexto, ambos Cancilleres firmaron un Acuerdo de Supresión de Visas de Pasaportes Diplomáticos, Oficiales y de Servicio.
-

En materia de cooperación científica, técnica y cultural, acordaron estudiar la conveniencia de establecer grupos académicos de investigación, con el propósito de intercambiar información y concertar programas específicos de cooperación en las materias que se determinen.

Con el objeto de subrayar la voluntad de ambos países de facilitar las relaciones comerciales, los dos Cancilleres atestiguaron la firma de una Carta de Intención entre la Oficina Cherrifiana de Fosfatos del reino de Marruecos y la empresa mexicana A&W Troy, la cual prevé la producción de hasta 100 000 toneladas anuales de ácido fosfórico gradofertilizante, en la planta de Coatzacoalcos, Veracruz, en México.

## Agosto

- 2-3 De conformidad con lo dispuesto en el artículo 9 de la Convención Internacional sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación Racial, México, como Estado parte, presenta su informe periódico sobre el cumplimiento de las disposiciones de tal ordenamiento. El informe se refiere, en particular, a las medidas adoptadas en las esferas social, económica y cultural para asegurar el adecuado desenvolvimiento y protección de ciertos grupos vulnerables, o de personas pertenecientes a estos grupos, con el fin de garantizar su pleno disfrute de los derechos humanos.

La presentación del informe tuvo lugar en Ginebra, Suiza, en el marco del 47 período de sesiones del Comité para la Eliminación de la Discriminación Racial de la Organización de las Naciones Unidas.

- 3 Se firma la Declaración Conjunta de los presidentes de México y Venezuela que pone en vigor, por quinto año consecutivo, el Programa de Cooperación Energética para los Países de Centroamérica y el Caribe. Dentro del marco de este programa, ambos países aseguran el abasto, de manera conjunta, de 160 000 barriles diarios de petróleo, con la característica de que una porción de la factura petrolera genera recursos susceptibles de préstamo a largo plazo para financiar el intercambio comercial de bienes y servicios, y proyectos de desarrollo de la más alta prioridad para los países beneficiarios.
- 3-4 En el marco del programa de acercamiento de las misiones diplomáticas con las entidades federativas, 31 jefes de Misión realizan una visita de trabajo por el estado de Jalisco. Se busca promover las acciones y los

objetivos de la política exterior mexicana, así como fomentar el intercambio y la cooperación en los ámbitos político, cultural y económico.

Durante la visita, los embajadores acreditados en México sostuvieron reuniones de trabajo con el gobernador del estado, Alberto Cárdenas Jiménez, y su gabinete económico, social y cultural. Asimismo, mantuvieron diversas conversaciones con representantes empresariales, presidentes municipales, intelectuales y funcionarios de las principales universidades del estado.

- 4 El ministro de Comercio Exterior de Australia, Robert McMullan, visita nuestro país y copreside, con el secretario de Comercio y Fomento Industrial, Herminio Blanco, los trabajos de la Primera Reunión de la Comisión Mixta de Comercio e Inversión México-Australia.

En esta reunión se discutieron temas sustantivos del comercio bilateral, como el acceso a México del azúcar, la lana y los productos lácteos y cárnicos congelados; discusión sobre normas; protocolo ganadero; nuevas regulaciones de inspección; intercambio de servicios, incluyendo los financieros y las telecomunicaciones; así como temas de los foros del APEC y de la OCDE.

- 16 En la sede de la Cancillería, se lleva a cabo una Reunión Intersecretarial para Asuntos de la Organización Meteorológica Mundial. La reunión se inscribió en el marco del análisis de los resultados del XII Congreso Meteorológico Mundial realizado del 30 de mayo al 26 de junio en Ginebra, Suiza. Dicha reunión fue convocada por la Dirección General para el Sistema de las Naciones Unidas. En el evento, el gerente del Servicio Meteorológico Nacional, Guillermo Ortega Gil, en su calidad de Jefe de la Delegación que participó en el XII Congreso, presentó un informe detallado de las labores realizadas.
- 16 La Secretaría de Relaciones Exteriores manifiesta la satisfacción del gobierno de México por la decisión de Estados Unidos, anunciada por el presidente estadounidense, de suspender su programa de ensayos nucleares, incluyendo aquéllos de escala reducida, con el objeto de apoyar la oportuna conclusión, el año que entra a más tardar, de un Tratado de Prohibición Total de Ensayos Nucleares. Este anuncio asume una especial significación en virtud de que otras potencias nucleares han señalado su intención de proseguir con esa clase de experimentos.

- 21-22 En la sede de la Cancillería mexicana se realizan la Segunda Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Técnica y Científica México-Chile y la Segunda Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Educativa y Cultural entre ambos países. Estas reuniones estuvieron presididas por el subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño Cantú, y por el subsecretario de Relaciones Exteriores de Chile, Mariano Fernández Amonátegui.

En materia de cooperación técnica y científica, se integraron 65 nuevos proyectos para efectuarse en el marco del segundo programa de cooperación durante el bienio 1995-1997. Los temas de apoyo a la pequeña y mediana empresa, la promoción del sector minero, el combate a la desertificación y el desarrollo de las zonas áridas recibieron especial atención. En el ámbito de la cooperación educativa y cultural se aprobaron 72 proyectos que abarcan todos los aspectos del arte, la cultura y la educación.

- 22 Como parte de los esfuerzos de descentralización y simplificación administrativa realizados por la Cancillería mexicana, el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, y el gobernador de Puebla, Manuel Bartlett Díaz, firman dos convenios de cooperación.

El primero de ellos se refiere a la prestación de asesoría y asistencia legal a las familias de ese estado de la República, que enfrenten la necesidad de obtener pensiones alimenticias en el extranjero. Los hijos de trabajadores que han emigrado a Estados Unidos serán los principales beneficiados de este instrumento legal. Por otra parte, mediante el segundo convenio se simplifica el proceso de legalización de documentos que son elaborados en el estado de Puebla y que requieren ser utilizados para trámites o gestiones en el extranjero.

- 23-25 Se realiza, en la ciudad de México, la Primera Reunión de la Comisión Binacional entre México y Honduras, mecanismo a través del cual ambos países elaboran proyectos bilaterales que les permitan un mayor acercamiento político, económico, social y cultural. Durante la misma, se llevó a cabo la Primera Reunión Plenaria a Nivel Ministerial, que fue presidida por los secretarios de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría y Delmer Urbizo Panting.

Los Cancilleres externaron su beneplácito por los resultados de dicha reunión, de la cual se desprendió la suscripción del Programa de Cooperación Técnica y Científica para el bienio 1995-1997. Asimismo, se congratularon por la suscripción del Convenio Básico de Cooperación Téc-

nica y Científica que actualizará el marco jurídico que existe en este rubro. También, acordaron nuevos proyectos conjuntos para los próximos dos años, orientados especialmente a la áreas prioritarias para el desarrollo social: agricultura, alimentación, salud pública, educación técnica, pesca, energía, recursos naturales y gestión pública.

- 28 En el marco de la condena internacional a la reanudación de los ensayos de armas nucleares, el Consejo del Organismo para la Proscripción de las Armas Nucleares en América Latina y el Caribe (OPANAL), reitera en sesión extraordinaria, celebrada en México, su firme exhortación a los Estados poseedores de armas nucleares para que se abstengan de realizar dichos ensayos ya que ello podría afectar el ambiente propicio para las negociaciones de un Tratado de Prohibición Completa de Ensayos Nucleares, las cuales se llevan a cabo en la Conferencia de Desarme con sede en Ginebra, Suiza, y deben concluir, a más tardar, en 1996.

En dicha sesión extraordinaria, convocada por iniciativa de México, el Consejo del OPANAL propone un encuentro a los Estados miembros del Comité Consultivo del Tratado sobre la Zona Desnuclearizada del Pacífico Sur, con el objeto de acordar una estrategia conjunta para aprobar, durante la 50 Asamblea General de las Naciones Unidas, una resolución declarando una moratoria de los ensayos nucleares que se aplicaría de manera inmediata.

## Septiembre

- 5 El gobierno de México deplora y condena la realización, en este día, de un ensayo nuclear, por parte del gobierno de la República Francesa, en el Pacífico Sur. México reitera su determinación, junto con los países miembros del Organismo para la Proscripción de las Armas Nucleares en América Latina (OPANAL) y los Estados parte del Tratado de Rarotonga, por el cual se establece una zona libre de armas nucleares en el Pacífico Sur, de luchar en favor de una moratoria de aplicación inmediata de ese tipo de ensayos hasta que no entre en vigor el tratado que se negocia actualmente en la Conferencia de Desarme de las Naciones Unidas, con sede en Ginebra, que prohíbe los ensayos nucleares en forma absoluta.
- 6-8 Se llevan a cabo, en la sede de la Cancillería mexicana, las labores de la IX Reunión del Grupo de Trabajo sobre Ciencia y Tecnología Industrial del Mecanismo de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC). Al

inaugurar el evento, el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, destacó la importancia que tiene para México conocer el ejemplo de desarrollo económico de los miembros del APEC, especialmente en lo que toca a la pequeña y la mediana empresas, mismas que en México representan 80 % del total de empresas.

Entre las cuestiones que se discutieron, destacaron temas como la optimización de los canales de transferencia tecnológica entre las economías de la Cuenca del Pacífico, así como el fortalecimiento de los mecanismos de cooperación en materia de investigación científica entre los miembros de ese foro. Los resultados de esta reunión, así como los compromisos adquiridos por los miembros, serán presentados en la Reunión Ministerial Regional sobre Ciencia y Tecnología, que se celebrará en Beijing, China, el próximo mes de octubre.

- 7 El subsecretario de Asuntos Multilaterales, Sergio González Gálvez, recibe las cartas credenciales de Bruno Guandalini como coordinador residente del sistema de las Naciones Unidas y representante en México del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

Bruno Guandalini es doctor en Economía por la Universidad de Bolonia, Italia, y maestro en Administración de Negocios por la Universidad de Columbia, Nueva York. Desde 1992 a la fecha, se había desempeñado como coordinador residente del sistema de las Naciones Unidas y representante residente del PNUD, en Guatemala.

- 11-14 **Vinja a Bruselas, Bélgica, una delegación mexicana de alto nivel encabezada por el secretario de Comercio y Fomento Industrial, Herminio Blanco, y por el subsecretario de Asuntos Multilaterales de la SRE, Sergio González Gálvez. La visita tiene por objetivo iniciar contactos de carácter informal con los funcionarios de la Comisión Europea, con miras a las negociaciones de un Acuerdo de Asociación Económica y Concertación Política entre México y la Unión Europea, (UE).**

Los principales temas abordados durante la visita incluyeron la evaluación de las relaciones políticas y económicas de México con la UE, la evolución reciente de la economía mexicana, la situación en Chiapas, los avances en el proceso de integración de la UE, así como aspectos generales del proceso de negociación del nuevo acuerdo que será negociado entre ambas partes.

- 18-19 **En el marco de la Primera Reunión Ministerial de la Comisión Binacional México-El Salvador, se realiza la Cuarta Reunión de la Comisión Mixta**

de Cooperación Técnica y Científica, al igual que la Octava Reunión de la Comisión Mixta de Intercambio Educativo y Cultural. Asimismo, se instaló y realizó la primera reunión del Comité de Cooperación México-El Salvador contra el Narcotráfico y la Farmacodependencia.

Al evaluar los resultados alcanzados en los proyectos realizados en los tres años anteriores, se reconocieron como altamente positivos los logros obtenidos en la cooperación técnica desarrollada en los campos de desarrollo social, alimentación, salud, agropecuario, energía, turismo, comunicaciones, medio ambiente, pesca y administración pública, así como la participación concertada de los sectores público y privado y de organizaciones no gubernamentales (ONG).

- 22 A iniciativa de México, en la sede de la ONU, en Nueva York, los países miembros y observadores de los tratados de las zonas libres de armas nucleares de Tlatelolco y Rarotonga celebran una reunión. Al término de ella, emitieron un comunicado por el cual externan su rechazo a las pruebas nucleares que China y Francia llevan a cabo, y demandan que estos países se unan a las otras naciones con armamento nuclear, en la moratoria general de ensayos nucleares, mientras se concluye un Tratado de Prohibición Completa de Pruebas Nucleares.

Los miembros de los dos tratados, así como los observadores, también expresaron su intención de llevar su preocupación a la 50 Asamblea General de la ONU, y de trabajar para la adopción de una resolución de ese órgano sobre las pruebas nucleares.

- 23 El Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) difunde en Ginebra, Suiza, un comunicado en el cual anuncia que "en septiembre de 1995, el CICR retirará a su último personal en Chiapas y que cerrará su oficina de San Cristóbal de las Casas". También, señala que la Cruz Roja Mexicana continuará con el apoyo material y financiero del CICR, y de los programas asistenciales que el Comité llevaba a cabo en esta región desde comienzos de enero de 1994, a partir de los cuales, la sociedad nacional y el CICR han mantenido una colaboración muy positiva.

- 26 En la Conferencia sobre Armas Convencionales que se lleva a cabo en Viena, el jefe de la delegación mexicana, embajador Antonio de Icaza, recordó que se debió a una iniciativa mexicana el que, en 1980, se adoptara la convención que ahora se revisa en la Conferencia de Viena y que prohibió el uso de las llamadas armas inhumanas.

Asimismo, reiteró que el empleo de las minas tiene efectos devastadores para la población civil. Cada año, matan o mutilan a unas 15 000 personas y su existencia vuelve inútiles grandes extensiones de tierra, entorpece la reconstrucción y el desarrollo, e impiden el retorno de refugiados por decenas de años después de terminados los conflictos. Por ello, en opinión de México, la solución definitiva es una prohibición completa del empleo, desarrollo, fabricación, almacenamiento y transferencia de las minas terrestres.

- 27 El secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, formula su intervención a nombre del gobierno de México durante el Debate General del 50 periodo de sesiones de la Asamblea General de la ONU. El Canciller de México destacó el compromiso de nuestro país con los principios y propósitos de la Carta de la ONU, así como su voluntad para la preservación de los logros obtenidos por el organismo. También delineó las características del perfil que la ONU debe tener, en opinión de México, con miras al siglo XXI.

Entre otras cosas, el secretario Gurría reiteró la propuesta de México sobre la conveniencia de incrementar la membresía del Consejo de Seguridad con estricto respeto al principio de representación geográfica equitativa, incluyendo la reconsideración del uso y la existencia misma del veto.

En cuanto a los problemas que debe resolver la ONU, se refirió a las limitaciones a la actividad del Secretario General, la falta de cumplimiento de las obligaciones financieras por parte de un importante número de Estados miembros, así como la burocratización en algunos organismos del sistema de las Naciones Unidas.

Sobre el tema del desarme, el secretario Gurría recordó la decisión de extender indefinidamente el Tratado de No Proliferación de Armas Nucleares aprobada recientemente. Igualmente, externó la preocupación de México por la reciente decisión de China y Francia de realizar ensayos nucleares, a pesar de repetidos llamamientos de la comunidad internacional para que desista de tales acciones. Por último, señaló que, en la etapa que inicia la ONU, México mantendrá inquebrantable su apego a las mejores causas de la humanidad para garantizar su supervivencia y la del planeta que compartimos.

---

**SERVICIO EXTERIOR MEXICANO  
Y NOMBRAMIENTOS****Julio**

- 17 El gobierno de la República Francesa concede su beneplácito para que Jorge Carpizo McGregor se desempeñe como embajador extraordinario y plenipotenciario de México en ese país. Jorge Carpizo es licenciado en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); realizó estudios de Maestría en Derecho en *The London School of Economics and Political Science* y de doctorado en Derecho Constitucional y Administrativo en la Facultad de Derecho de la UNAM.

En su trayectoria profesional se ha desempeñado como rector de la UNAM, presidente fundador de la Comisión Nacional de Derechos Humanos y procurador general de la República.

- 21 La embajadora Roberta Lajoux es acreditada como representante permanente de México ante la oficina de la Organización de las Naciones Unidas en Viena (ONUW). México hizo propicia la ocasión para reiterar su interés en los temas de tráfico ilícito de drogas, control de estupefacientes, prevención del delito y uso pacífico del espacio ultraterrestre, los cuales son llevados por los organismos internacionales con sede en Viena.
- 27 Hugo Abel Castro Bojórquez es designado cónsul de México en Seattle, Washington. Castro Bojórquez es licenciado en Comunicación y ha desempeñado diversas actividades en la administración pública y en instituciones de educación superior, entre las cuales destacan: coordinador general y fundador del Centro Universitario de Comunicación Educativa de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), y encargado de la dirección general de extensión universitaria de la misma universidad. Desde el 17 de febrero de 1995 se desempeñaba como delegado regional del INFONAVIT en Baja California.

**Agosto**

- 9 Inicia el Primer Concurso de Ascenso a la categoría de Agregado Administrativo "C" de la rama Técnico-Administrativa del Servicio Exterior
-

Mexicano (SEM), con la participación de 128 Técnicos Administrativos "A", adscritos en diversas unidades administrativas de la SRE y representaciones diplomáticas y consulares de México en el exterior.

Al inaugurar el concurso con la representación del secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, el titular de la Oficialía Mayor de la Cancillería, Ildefonso Guajardo, destacó la importancia que para el SEM tiene la celebración de este Primer Concurso de Ascenso, pues su resultado permitirá reconocer la experiencia acumulada por este importante núcleo de servidores públicos de carrera e impulsar su especialización en la áreas de administración, secretarial y archivo, protección y asuntos consulares, promoción, comunicaciones e informática.

## Septiembre

- 12 Con fundamento en el artículo 93 de la Constitución, y de conformidad con el punto de acuerdo emitido por ambas Cámaras del Congreso de la Unión, el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, comparece ante los miembros de las Comisiones Unidas de Relaciones Exteriores, a fin de dar cuenta de la política exterior del gobierno mexicano, evaluar la posición actual de México en el contexto internacional y las perspectivas de su acción diplomática.

Durante su intervención, el secretario Gurría, señaló que la preservación y el fortalecimiento de la soberanía constituyen los principales objetivos de la política exterior. También, agregó que, sobre los sólidos cimientos de una tradición diplomática digna y respetada, el gobierno de la República se ha propuesto cinco grandes objetivos, que habrán de orientar las acciones internacionales de México hacia el fin de siglo: garantizar la seguridad nacional; ampliar el papel de México ante los centros más dinámicos de la economía mundial; determinar las prioridades en las relaciones bilaterales y la cooperación internacional para promover mejor los intereses de México: fortalecer los vínculos del país con los mexicanos en el exterior; y promover los intereses nacionales en los foros multilaterales.

El secretario Gurría afirmó que la crisis económica ha exigido de nuestra diplomacia un renovado empeño para asegurar la autonomía de nuestras decisiones en favor de los intereses nacionales.

- 26 El Senado de México ratifica los nombramientos de Isabel Bárbara Téllez Rosete como embajadora de nuestro país ante el gobierno de Trinidad y

Tobago; y el de Armando Enrique Jarque Uribe como cónsul general de México en Hong Kong.

Isabel Téllez es miembro de carrera del SEM, realizó estudios de relaciones internacionales en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Entre otros cargos, ha sido directora para América del Sur y secretaria particular del subsecretario de Asuntos Multilaterales.

Armando Jarque es egresado de la carrera de Actuaría de la Universidad Anáhuac, con estudios de posgrado sobre Planación y Administración Financiera en el Instituto Tecnológico de Massachusetts. En Nacional Financiera se ha desempeñado como subdirector de Ingeniería Financiera, tesorero general y director de la oficina en Nueva York.

---